

Sommaire

Préface	13
----------------	-----------

Introduction	19
---------------------	-----------

1 - Historique	23
-----------------------	-----------

Les murs de la Martinière-Terreaux sont chargés d'histoire. Celle de son fondateur, Claude Martin, philanthrope lyonnais du siècle des Lumières qui a donné sa fortune pour la création de l'école qui porte désormais son nom. Histoire encore, celle d'une région et d'une industrie en pleine expansion, Lyon et le froid. Histoire enfin, celle de la création d'une section froid au sein d'un établissement déjà centenaire, qui se superpose à celle d'un homme généreux et au tempérament extraordinaire, Gabriel Raimondo. Nous vous proposons un peu d'histoire...

Les origines historiques de l'école	24
--	-----------

L'Ecole de la Martinière a ouvert ses portes en 1826, en exécution du testament de Claude Martin, Major-Général de la Compagnie Française des Indes et lyonnais d'origine. A sa mort en 1800, la ville de Lyon reçoit le legs d'une grande partie de sa fortune, à charge pour elle d'en "établir une institution pour le bien public".

Hommage à Gabriel Raimondo	34
-----------------------------------	-----------

Nous, ses anciens élèves, l'appelions tous "papa". Une manière de lui témoigner notre attachement, notre respect et notre affection. Discrètement, sans faire de bruit selon sa volonté - "afin de ne déranger personne et d'éviter de vains discours" - et avec la dignité qu'il aimait tant, il s'en est allé le 7 mars 2000, laissant ainsi orphelins près d'un millier d'anciens élèves.

Témoignage : Michel Barth	36
----------------------------------	-----------

Michel Barth, ancien président de l'AITF, Association des Ingénieurs et Techniciens du Froid, ainsi que de l'AFF, Association Française du Froid, est à l'origine de la création de l'AITF Rhône-Alpes, dont Gabriel Raimondo sera le premier président. Dans ce témoignage, il raconte ses premières rencontres avec les professeurs de froid de la Martinière-Terreaux.

2 - Les promotions : témoignages

41

Cette partie recueille les témoignages des anciens de la section froid, depuis les premiers élèves de la promotion 1951 jusqu'à la plus récente en 2000. Ce sont là le fruit d'entretiens en face à face, où chacun a été invité à se raconter. Les "froids" se remémorent leur scolarité qui parfois débute à la Martinière-Terreaux même, mais aussi très souvent trouve son origine loin de Lyon. Ils nous dévoilent ce qui les a conduits à s'orienter vers cette voie et les événements marquants de leur passage dans la section sans oublier l'incidence de celle-ci dans leur parcours professionnel.

Le style est, à de nombreuses occasions, délibérément proche du langage oral afin de préserver toute la spontanéité des interventions, souvent savoureuses, qu'une écriture trop littéraire aurait pu figer. Il nous a semblé préférable de restituer aussi fidèlement que possible tout le sel des expressions, les rituels et autres manifestations de la culture "froid" que tous ont partagé, afin que ceux qui à présent les lisent s'y reconnaissent.

Décennie 1951 - 1960

43

Cette décennie est celle des pionniers qui inaugurent la section froid créée par Gabriel Raimondo. Beaucoup sont partis en Afrique exporter leur savoir-faire, d'autres ont contribué au rayonnement de la région lyonnaise dans le secteur du froid. Aventuriers ou aventureux, franc-tireurs ou bâtisseurs, ils incarnent les prémices de la postérité à venir.

Décennie 1961 - 1970

77

Les années 1960 accompagnent de leur prospérité le développement des "froids". Les rituels de la scolarité s'affirment, les visites d'usines comme les stages font désormais partie du cursus du BTS qui a remplacé l'ancienne 5^{me} froid en 1963.

Mai 68 semble avoir épargné la section et sur les bancs de l'école, on voit des élèves très sages qui deviendront à leur tour de futurs enseignants.

Décennie 1971 - 1980

111

Des personnalités marquantes vont faire leur apparition durant cette période : de nouveaux professeurs charismatiques, Gilbert Rey et Jean-Claude Doublier, ainsi que la première demoiselle de la section en 1975. On fête déjà le 20^{me} anniversaire ! La deuxième génération est en marche, l'histoire se poursuit.

Décennie 1981 - 1990**147**

Gabriel Raimondo part à la retraite en 1985 et la cérémonie qui aura lieu à l'aéroport de Satolas restera longtemps gravée dans les mémoires par son faste et son ampleur, témoignant du profond attachement quasi filial des anciens élèves à celui qui les a formés sans faillir pendant près de 35 ans. C'est aussi en 1988 l'entrée en scène de Gilles Joubert dans l'équipe enseignante qui reprendra par la suite la direction de la section.

Les promos se suivent et ne se ressemblent pas mais leur truculence semble un très heureux dénominateur commun...

Décennie 1991 - 2000**179**

40 ans ont passé, la renommée de la section froid de la Martinière Terreaux est nationale et indiscutée, culminant à des taux de réussite qui frisent les 100 %. Malheureusement, cette décennie voit le départ de personnalités capitales : Gilbert Rey disparaît, laissant un souvenir profondément ému parmi ses élèves, collègues et amis. La section sera également endeuillée par le départ de Gabriel Raimondo le 7 mars 2000. "Papa" n'est plus, la section froid pour laquelle il a tant donné est orpheline mais l'héritage transmis ne sera jamais perdu et l'indéfectible cohésion des anciens élèves qu'il a toujours appelée de ses vœux est une des œuvres éclatantes de cet homme définitivement hors du commun.

L'avenir**217**

Le demi-siècle est à présent révolu, le cinquantenaire est aussi celui d'une promo qui marche déjà dans les pas de ses glorieux aînés, ils y retrouvent leurs carrières et la trace de leur vertu. La cuvée 2002 s'annonce dans la droite lignée de la section, joviale et solidaire !

3 - Souvenirs de professeurs**219**

Nous avons souhaité inclure et joindre à notre ouvrage le souvenir de plusieurs enseignants qui ont assisté eux aussi à la naissance et à la vie de cette section. Madame Iordanoff, professeur de français, Madame Chabrolin, ancien proviseur de La Martinière-Terreaux, M. Coing, professeur d'allemand et M. Versanne, professeur de physique ont tous été des témoins privilégiés qu'il nous a semblé intéressant de rencontrer pour leur œil différent de celui des élèves. Leurs anecdotes nous dévoilent le déroulement des corrections des examens, les coulisses d'un conseil de classe, les critères de recrutement des élèves. Autant de secrets qui nous sont révélés.

4 - La section froid aujourd'hui**237**

Ces cinquante ans révolus nous ont semblé appeler à présent le témoignage de celui qui dirige aujourd'hui cette section froid. C'est encore sous la forme d'une interview que Gilles Joubert fait ici l'état des lieux de ce BTS, toujours quelque peu à part dans l'établissement, et nous dresse le portrait de la population qui désormais occupe les bancs. Nous n'avons pas résisté à la tentation de lui demander de raconter son propre passage en tant qu'élève puisqu'il est issu de la promotion 79.

5 - Postface**243**

Cet ouvrage est le fruit de plusieurs volontés qui se sont rencontrées. Nous souhaitons ici remercier tous ceux qui ont contribué à l'élaboration de cet ouvrage. Sans doute non exhaustive, cette partie est celle de la gratitude et du souvenir ému des rencontres relatées tout au long de ce livre.